

"LA CRISIS DE LOS FONDOS DE PENSIÓN BRITÁNICOS Y EL INICIO DE LA CRISIS DE MUNDIAL DE 2008".

Autor/es: Roberto TARDITI (PIMSA-UBA, Argentina) / e-mail: rotar41@hotmail.com

6 de noviembre de 2014 de 09:30-11:00 hs. / Sector DARACT-Edificio A-Aula: 3 PB

Resumen:

Este trabajo está dedicado al examen de la crisis de los fondos de pensión británicos a inicios de la segunda mitad de la primera década del 2000, uno de las crisis particulares que va a preceder la crisis mundial de 2008.

Corrientemente se afirma que la crisis mundial de 2008, llamada 'crisis financiera', se inicia con el estallido de la 'crisis de las hipotecas subprime', pero cuando se atiende a las formas que toma el capital en su desarrollo cíclico y se las examina a partir de las condiciones concretas en las que se lleva a cabo ese proceso, en este momento histórico, se observa otra realidad, la crisis real comienza en otro lado; lo señalábamos en otro trabajo: "a fines de 2004 es perceptible una *superproducción particular* en áreas de la rama automotriz de EE.UU. y Canadá, y es allí, en donde a fines de 2005, se presenta la *crisis particular*. Ésta se mantiene relativamente encapsulada en la rama automotriz y autopartes de ambos países... es precisamente allí en donde se inicia el curso de la *crisis mundial de los mercados y la producción*, que se despliega con intensidad y toda su potencia global en el último trimestre de 2008"².

La cuestión no es entonces si la crisis de las 'subprime' da inicio a la crisis mundial, sino cómo ensambla con la crisis particular en curso y luego con la crisis mundial que se está iniciando. En este sentido, los problemas de la 'burbuja' y el 'estallido de la burbuja de las hipotecas subprime', son específicos dentro de un curso crítico de mayor envergadura.

Pero esto no solo ocurre con la crisis de las subprime, también la crisis de los fondos de pensión británicos forma parte de las crisis particulares que anteceden a la crisis mundial de los mercados de 2008. En diciembre de 2005 y comienzo de 2006, se conoce la existencia de un déficit de unos 55 mil millones de euros de las administradoras de fondos de pensión británicas. Retacean los pagos comprometidos y acusan a los empleadores de no estar haciendo los aportes al sistema, señalan que ello sería lo que no les permite cumplir con los compromisos asumidos ante los beneficiarios. Estos fondos de pensión administran una masa dineraria creciente e intervienen en la circulación del dinero con un doble movimiento: recaudan los aportes previsionales fundamentalmente de los obreros y pagan jubilaciones, pensiones y otras rentas a los beneficiarios.

Ese flujo dinerario se ve obstaculizado -sus capitales se colocan principalmente en el mercado accionario- cuando algunos de estos fondos de pensión privada dejan de desembolsarse. Desde el punto de vista de la circulación ello da lugar a una crisis dineraria de medios de pago. Una masa considerable de dinero que circula socialmente mediado por estas empresas deja de hacerlo. Al examen de esta cuestión y su conexión con el curso crítico general dedicamos este trabajo.

Forma parte de una línea de investigación sobre crisis que se desarrolla en PIMSA, y que en este momento avanza en la descripción y análisis de la crisis general de los mercados de 2007-2008 en sus distintos momentos, y las crisis particulares inmediatas que la anteceden. La descripción está organizada atendiendo a las fases que recorre el ciclo periódico industrial general. El propósito es hacer observable las formas de manifestación de las contradicciones y antagonismos propios del movimiento del capital en las condiciones concretas de hoy³. Desde otro ámbito, se trata de aportar elementos para construir un cuadro de conjunto que permita atender a las relaciones de fuerza y hegemonía a escala internacional.

En esta línea de investigación está supuesto el propósito de comprender como se expresa la crisis mundial en el movimiento de la sociedad argentina.

² DT 80, PIMSA Documentos y comunicaciones 2011-2012, N°14, (edición digital), p. 44.

³ Podestá, Jorge y Tarditi, Roberto; Crisis y movimiento social: de la posibilidad de la crisis a la crisis real: Observaciones sobre la crisis de los setenta y los ochenta'. Dto. de Trabajo N 9; PIMSA, Publicación del Programa de Investigación sobre el Movimiento de la Sociedad Argentina, 1997.
